



A 27 años de la alternancia en Baja California Sur



Toma de Protesta como Gobernador Leonel Cota Montaño. Cortesía del Archivo Histórico Pablo L. Martínez

NADA SE DEFENDI
OBERTA NACIONAL

Gobernador y líder moral de MORENA encabezó Jornada de Defensa de la Soberanía Nacional

El Dirigente Nacional del PAN visitó Baja California Sur

Dirigencia Nacional de MC ratifica nombramientos

LA MARCHA DE LA LEALTAD



Los héroes anónimos del 99

Por junior

La transición de Baja California Sur del sistema de partido único a un régimen democrático de alternancia no fue un hecho fortuito ni resultado exclusivo de coyunturas electorales. Fue la culminación de un proceso social y político intenso, cargado de emociones, convicciones y participación ciudadana, que solo quienes lo vivieron de primera mano pueden dimensionar plenamente. La elección del 7 de febrero de 1999 marcó un punto de quiebre histórico, imposible de entender sin reconocer a los miles de sudcalifornianos que, desde el anonimato, empujaron el cambio.

Previo a esa jornada electoral, la efervescencia social se expresó en la conformación de dos organizaciones civiles clave: la Alianza por la Dignidad y la Democracia (ADD) y la Alianza Democrática Sudcaliforniana (ADS). Estas estructuras ciudadanas se convirtieron en el motor de una coalición partidista integrada por el PRD, el PT y el entonces partido Convergencia, hoy Movimiento Ciudadano. Más que una suma de siglas, representaron un frente común contra la inercia autoritaria que durante décadas había definido la vida política del estado.

En este proceso, la función de los medios de comunicación opositores resultó determinante. El periódico La Extra, fundado por don Daniel Roldán Zimbrón, y la revista Quepoca, creada por el licenciado Armando R. Romero Balcázar, asumieron el costo de informar, cuestionar y denunciar en un contexto adverso. Quepoca, surgida en 1993 como una expresión crítica inspirada en el humor político, se consolidó como un contrapeso editorial indispensable frente a la corrupción y las prácticas antidemocráticas que prosperan cuando no existe vigilancia pública.

La crisis interna del PRI, evidenciada en una elección interna con un padrón cuestionado, terminó por detonar la recomposición política. El general y senador José Antonio Valdivia, el licenciado Antonio Benjamín Manríquez Guluarte y el entonces presidente municipal de La Paz, Leonel Cota Montaño, protagonizaron un episodio decisivo. La declinación del general Valdivia, marcada por la disciplina institucional propia de su formación militar, reconfiguró el escenario y permitió la consolidación de una candidatura que canalizó el descontento social acumulado.

El resultado fue una participación electoral histórica del 69.33%, reflejo de una ciudadanía movilizada y consciente de la trascendencia del momento. Aquella elección difícilmente podrá repetirse, no solo por las condiciones políticas, sino por la intensidad del compromiso social que la hizo posible. Los verdaderos protagonistas fueron los héroes anónimos, como los ha llamado el propio Leonel Cota Montaño, hombres y mujeres que entendieron que la democracia no se concede, se construye.

Su revista favorita de humor y política. Quepoca está evolucionado siganlos diariamente en: <https://www.quepoca.com>



DIRECTOR GENERAL FUNDADOR

LIC. ARMANDO RODOLFO
ROMERO BALCAZAR (†)

C. María Emilia Taylor Ojeda
Directora General

•

Diseño e Impresión en Talleres Gráficos
y Centro de Copiado de
Factor Publicitario

José Ma. Morelos y Pavón #250-A,
e/ Aquiles Serdán y Revolución de
1910, Col. Centro CP. 23000
La Paz, Baja California Sur, México

Búscanos en versión Impresa, y
digital estamos en redes sociales con
servicio de información Minuto a Minuto
por Twitter, Facebook, Instagram,
WhatsApp y Telegram.

WhatsApp 612 156 52 63
factorpublicitario@gmail.com
quepoca1@hotmail.com

•

Todos los artículos y colaboraciones,
son responsabilidad de su autor.
Los originales, aunque no se publiquen
no se devolverán. Queda prohibida
la reproducción total ó parcial del
contenido de esta revista.

Certificado de Reserva al uso exclusivo
del título "Quepoca" SEP, No. 04-1999

051414392000-102. Certificado de
Licitud de Título "Quepoca" SEGOB,
No. 10669

Certificado de reserva de Derechos
al uso exclusivo del personaje ficticio
"Junior" SEP 000202-94.

TERCERA ÉPOCA
2026

EDICIÓN MENSUAL No. 492



Las Fuerzas Armadas siempre leales



En el marco del 113 aniversario de la Marcha de la Lealtad, la presidenta Claudia Sheinbaum encabezó un acto donde la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) hizo un llamado a la unidad de los mexicanos para enfrentar juntos los desafíos que amenacen el bienestar familiar y la seguridad del país. Desde la Plaza de la Constitución, el titular de la Sedena, Ricardo Trevilla Trejo, destacó que la lealtad es un valor fundamental, no solo para las Fuerzas Armadas, sino para toda la nación. Subrayó que la permanencia y fortaleza del Estado mexicano, firme en su soberanía e independiente en su actuar, dependen de ese principio. "Los mexicanos somos privilegiados de haber nacido en una tierra vasta y generosa, guiados por valores como el patriotismo, la solidaridad y la valentía para enfrentar cualquier amenaza", señaló. El secretario recordó que la Marcha de la Lealtad, celebrada el 9 de febrero de 1913, quedó marcada en la memoria colectiva cuando los cadetes del Heroico Colegio Militar escoltaron al presidente Francisco I. Madero desde el Castillo de Chapultepec a Palacio Nacional, defendiendo el orden constitucional frente a la sublevación antimaderista. Trevilla Trejo citó al historiador José Cayetano Baladés para resaltar que aquellos jóvenes defendían "el honor del soldado, la Constitución y la vida del presidente constitucional". Asimismo, recordó el sacrificio del teniente alumno de Estado Mayor, Gerardo Ríos Covarrubias, quien perdió la vida en esos acontecimientos, y resaltó que su entrega es ejemplo de la lealtad que caracteriza a los cadetes del Heroico Colegio Militar. El secretario repasó también otros episodios históricos, como la Independencia, la intervención estadounidense de 1846, la gesta de los Niños Héroes y la defensa del puerto de Veracruz en 1914, para enfatizar que "la lealtad del pueblo de México es la fortaleza de la patria". Finalmente, Trevilla Trejo hizo un llamado a la unidad nacional: "Sociedad, gobierno y Fuerzas Armadas, con absoluta lealtad, debemos afrontar juntos todas las adversidades que pongan en riesgo nuestro país". En presencia de Sheinbaum, el general ratificó el respaldo institucional y la disposición de las Fuerzas Armadas para acompañar a la presidenta y a los mexicanos. Antes de la ceremonia, Sheinbaum develó la placa conmemorativa a Gerardo Ríos Covarrubias en la lateral de Palacio de Bellas Artes.

Refrenda Víctor Manuel Castro Cosío compromiso con la Constitución y la Cuarta Transformación



El gobernador de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío, asistió a la ceremonia conmemorativa por el 109.º aniversario de la promulgación de la Constitución

Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917, encabezada por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en el Teatro de la República, en Querétaro. En este marco histórico, el mandatario estatal destacó que la Constitución es la base de la justicia social, la soberanía nacional y los derechos de la ciudadanía, y subrayó que sigue siendo el pilar que orienta la vida política, social y democrática del país. Castro Cosío señaló que la Carta Magna, primera en el mundo en reconocer derechos sociales, laborales y agrarios, dio origen al sentido social del Estado mexicano y hoy se ve fortalecida con la Cuarta Transformación, movimiento que surge del pueblo y que recupera la dignidad, la igualdad y el bienestar como ejes del desarrollo nacional. Finalmente, reafirmó su compromiso de trabajar de manera coordinada con el Gobierno de México para defender la soberanía, proteger los derechos colectivos y continuar impulsando la justicia social y el bienestar de las familias sudcalifornianas.

Fallece Don Miguel Ángel Alba Díaz Obispo Emérito de La Paz



La Diócesis de La Paz informó el fallecimiento de Mons. Miguel Ángel Alba Díaz, Obispo Emérito de esta circunscripción eclesiástica, el pasado 2 de febrero, a los 75 años de edad. El deceso se registró apenas dos días después de que el Papa León XIV aceptara formalmente su renuncia al gobierno pastoral de la diócesis.

Mons. Alba Díaz dedicó gran parte de su vida al servicio de la Iglesia, encabezando la Diócesis de La Paz desde el año 2001. Durante casi un cuarto de siglo, su labor pastoral marcó una etapa significativa para la comunidad católica sudcaliforniana, consolidando estructuras eclesiásticas y

fortaleciendo la presencia pastoral en una de las regiones más extensas del país. La noticia fue dada a conocer por su sucesor, Mons. Miguel Ángel Espinosa Garza, actual Obispo de La Paz, quien a través de un comunicado expresó el sentir de la Iglesia local ante la partida del prelado. Señaló que los fieles viven este momento "con tristeza en el corazón, pero llenos de esperanza cristiana".

Mons. Espinosa Garza destacó el simbolismo de la fecha del fallecimiento, ocurrido en la Fiesta de la Presentación del Señor. Al respecto, comparó el tránsito de Mons. Alba Díaz con el pasaje bíblico del anciano Simeón, afirmando que, tras un largo caminar, ahora se encuentra con el Salvador.

El actual obispo recordó que acompañó de cerca a Mons. Alba Díaz al haber sido designado Obispo Coadjutor con derecho a sucesión en 2022, cargo que asumió formalmente en 2023. Desde esa posición, fue testigo de la entrega pastoral y del testimonio de fe del obispo emérito, incluso en medio de los retos de salud que enfrentó en sus últimos años. En su mensaje, Espinosa Garza subrayó que la Iglesia agradece a Dios "por el don de su vida y por su generoso ministerio episcopal", reconociendo la constancia y el servicio con el que Mons. Alba Díaz acompañó a la comunidad católica a lo largo de su trayectoria. El obispo emérito enfrentó diversos padecimientos de salud durante su ministerio. De acuerdo con registros de la propia diócesis, sufrió una embolia apenas dos años después de asumir el cargo, situación que, tras un breve periodo de recuperación, no le impidió continuar con sus responsabilidades pastorales.

A pesar de las limitaciones físicas, Mons. Alba Díaz mantuvo una intensa actividad pastoral, realizando recorridos por comunidades alejadas, incluso en condiciones difíciles, ya fuera por caminos sinuosos o mediante trasladados en lancha. Con el paso de los años, su estado de salud se vio afectado también por problemas de osteoporosis.

Al cumplir 71 años, manifestó su deseo de presentar su renuncia; sin embargo, por recomendación del entonces Nuncio Apostólico, se optó por el nombramiento de un Obispo Coadjutor para garantizar la continuidad del trabajo pastoral en la diócesis.

Finalmente, su renuncia fue aceptada el 31 de enero de 2026 por el Papa León XIV. Dos días después, Mons. Miguel Ángel Alba Díaz falleció, dejando un legado de servicio, entrega y cercanía con el pueblo sudcaliforniano, que hoy lo despidió con gratitud y fe.

La misa de exequias la puede ver en:

<https://www.youtube.com/live/jki1HJm4AQA?si=hvp9C4jTCNpEBmgs>

... Corren las letras, de una sección de miradas a la política de los políticos

Por: Junior

DIRIGENCIA NACIONAL DE MOVIMIENTO CIUDADANO RATIFICA NOMBRAMIENTOS



La dirigencia nacional del partido Movimiento Ciudadano ratificó los nombramientos de Raúl Rouzeaud y Carlos Núñez como secretario de Organización y de Círculos Ciudadanos, respectivamente, designaciones que previamente fueron aprobadas por la Comisión Operativa Estatal en sesión plenaria celebrada a principios de diciembre. El reconocimiento del Coordinador Nacional Jorge Álvarez Mázquez y del Secretario General de Acuerdos Agustín Torres Delgado refuerza el compromiso del partido con la consolidación de su estructura interna y con la construcción de un "México Nuevo", consolidando a Movimiento Ciudadano como una opción política fuerte y activa en el país.

LA DIPUTADA POR EL PT KARINA OLIVAS VISITÓ LA ESTANCIA INFANTIL TIERRA Y LIBERTAD



La diputada del PT Karina Olivas visitó la estancia infantil CENDI "Tierra y Libertad" para expresar su solidaridad con 60 colaboradores, quienes con vocación y compromiso hacen posible que más de 200 niñas y niños de La Paz reciban día a día una atención digna y un desarrollo integral un trabajo fundamental para las familias sudcalifornianas.

DIRIGENTE DEL PAN CALIFICA DE GRAVES LAS DECLARACIONES DE EXSUBPROCURADOR



El presidente del Partido Acción Nacional (PAN) en Baja California Sur, Rigo Mares, calificó como graves las declaraciones realizadas por el exsubprocurador de Atención a Delitos de Alto Impacto de la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), Bernardo Soriano Castro, quien señaló la existencia de presuntos esquemas de cobro de piso y posibles actos de colusión. En un posicionamiento dirigido a la opinión pública, el dirigente estatal panista subrayó que, sin adelantar juicios ni dar por ciertos los señalamientos, resulta indispensable que las autoridades estatales den la cara y ofrezcan explicaciones claras y públicas a la ciudadanía.

EL GOBERNADOR Y LÍDER MORAL DE MORENA ENCABEZÓ JORNADA DE DEFENSA DE LA SOBERANÍA NACIONAL



En el Jardín Velasco, ubicado en el Centro Histórico de La Paz, un nutrido grupo de militantes del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), encabezados por su líder moral y gobernador del estado de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío, llevaron a cabo una jornada en defensa de la soberanía nacional. El evento contó con una amplia y comprometida participación ciudadana, en la que el pueblo de Baja California Sur refrendó su respaldo firme a la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, y a la soberanía nacional.

CONSEJO DE MORENA SE REUNIÓ PARA PLANEAR LAS PRÓXIMAS ACTIVIDADES



El Consejo Estatal de Morena Baja California Sur, llevó a cabo una reunión de planeación para reafirmar el compromiso de fortalecer la organización interna del movimiento en todo el estado, durante el encuentro se analizaron las próximas actividades políticas, formativas y comunitarias, con el objetivo de consolidar la participación ciudadana y seguir impulsando el bienestar del pueblo sudcaliforniano en un marco de unidad, disciplina y firme convicción humanista, con el fin de buscar avanzar en la construcción de un proyecto social basado en la justicia, la igualdad y la esperanza.

EL DIRIGENTE NACIONAL DEL PAN VISITÓ BAJA CALIFORNIA SUR



En el marco de la reunión nacional de dirigentes estatales del Partido Acción Nacional (PAN), cuya sede fue Baja California Sur, el dirigente nacional del blanquiazul, Jorge Romero Herrera, lanzó una crítica dura contra los gobiernos de Morena, a los que acusó de haber llevado al país a un grave nivel de descomposición social y de permitir el avance del crimen organizado. Durante una rueda de prensa, Romero Herrera sostuvo que lo que hoy vive México no es casualidad, sino consecuencia directa de lo que calificó como una asociación entre los gobiernos de Morena y el crimen organizado. "No solamente en Baja California Sur, en este país cada vez más personas sabemos que lo que existe entre los gobiernos de Morena y el crimen organizado es una absoluta asociación, y punto", sentenció. El dirigente nacional del PAN calificó como "vulgar, grotesco y criminal" lo que Morena le ha hecho al país, y señaló que el discurso de "abrazos, no balazos" fue la materialización de un pacto cuyos efectos hoy son visibles para toda la sociedad.

Acude Gobernador VMCC al 51 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de BCS



El gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, asistió a la sesión solemne del Congreso del Estado para conmemorar el 51 aniversario de la promulgación y entrada en vigor de la Constitución Política de Baja California Sur, documento que marcó el inicio de la vida democrática del estado.

Acompañado por diputadas y diputados, así como representantes de los tres Poderes, el mandatario destacó que esta fecha recuerda el

momento en que Baja California Sur se consolidó como estado libre y soberano, reconociendo el legado de las y los Constituyentes de 1974, quienes sentaron las bases para la participación social en la vida pública.

Castro Cosío subrayó que la Constitución es guía para fortalecer instituciones, garantizar derechos y consolidar la participación ciudadana en las decisiones colectivas; además, señaló que la creación de los cinco municipios refleja el crecimiento institucional y la capacidad de las comunidades para definir sus propios límites territoriales.

Agregó que la Carta Magna estatal y federal representa un baluarte para proteger la soberanía del pueblo sudcaliforniano y salvaguardar las libertades por las que generaciones anteriores lucharon, lo que permite avanzar hacia un estado más justo e incluyente.

“La Constitución de Baja California Sur es nuestra defensa para que nadie vulnere los derechos del pueblo ni pretenda intervenir en lo que nos corresponde decidir”, afirmó, al destacar que este aniversario invita a reflexionar, analizar y valorar el compromiso ciudadano con la soberanía y la vida pública.

La Constitución Política de Baja California Sur fue aprobada el 9 de enero de 1975 y promulgada y publicada el 15 de enero del mismo año.

Anuncia Gobernador de BCS reestructuración de créditos “impagables” en beneficio de mil acreditados

El gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, junto al director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza, anunció la reestructuración de créditos e hipotecas que beneficiará a alrededor de mil acreditadas y acreditados en Baja California Sur.

Informó que, desde el inicio de la administración estatal, se avanzó en la revisión y ajuste de financiamientos considerados impagables, debido a que su saldo aumentaba de manera anual aun cuando los trabajadores cumplían puntualmente con sus aportaciones.

En este sentido, destacó que este cambio se traduce en una mejora sustantiva para las familias sudcalifornianas, quienes ahora podrán liquidar su patrimonio sin verse

rebasadas por la deuda.

Señaló que el propósito es garantizar el acceso a una vivienda digna, fortalecer la economía familiar y generar mayor bienestar social mediante esquemas accesibles y realmente pagables.

Castro Cosío mencionó que, en colaboración con el Infonavit, también se avanza en la identificación de predios y reservas territoriales con la finalidad de anunciar próximamente nuevos proyectos de Vivienda para el Bienestar en el estado, alineados con las políticas impulsadas por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

A su vez, Romero Oropeza indicó que quienes cuentan con crédito del Instituto pueden tener certeza de que sus condiciones financieras ya han sido ajustadas y se encuentran en posibilidad real de liquidación, derivado de



la aplicación de diversos mecanismos de reestructura.

Agregó que entre las medidas implementadas se incluyen descuentos significativos al saldo, disminución de tasas de interés y mensualidades, e incluso la condonación total del adeudo en ciertos casos.

Avanza Gobierno de BCS en instalación de sede de la Universidad Rosario Castellanos: Víctor Castro



El gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, sostuvo una reunión con la rectora de la Universidad Nacional Rosario Castellanos (UNRC), Alma Xóchitl Herrera Márquez, para avanzar en la incorporación de Baja California Sur a la red de planteles que impulsa esta institución de educación superior.

Acompañado por la secretaria de Educación, Alicia Meza Osuna, el mandatario sudcaliforniano destacó que todo proyecto orientado a fortalecer la formación profesional contará con el respaldo de su administración, especialmente cuando amplía las oportunidades para las juventudes y responde a las necesidades de cada

comunidad.

Castro Cosío refrendó su disposición para que la UNRC se convierta en una alternativa académica accesible para las y los jóvenes del estado, e indicó que se identificarán terrenos o espacios con las condiciones necesarias para establecer los planteles.

Durante el encuentro, Herrera Márquez adelantó que se prevé iniciar formalmente las obras de construcción en marzo del presente año, lo que permitirá ampliar la cobertura universitaria en Baja California Sur.

Como acuerdo inicial, se conformó una comisión técnica entre directivos de la UNRC y del Gobierno del Estado para recorrer posibles ubicaciones e impulsar la instalación del nuevo campus, que beneficiará a estudiantes de los cinco municipios.

La Universidad Nacional Rosario Castellanos fortalece su presencia nacional y proyecta operar en la entidad con sedes en Los Cabos, La Paz y, de manera tentativa, en Villa Alberto Alvarado Arámburo, municipio de Mulegé.

Avanza proyecto histórico de sustitución del acueducto Palo Verde-Santa Rosalía

Como parte del compromiso de garantizar el derecho humano al agua y avanzar hacia una justicia social efectiva, el gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, sostuvo una reunión de trabajo con el director general de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), Efraín Morales López, en la cual, junto con la presidenta municipal de Mulegé, Edith Aguilar Villavicencio, se analizaron los avances y alcances del proyecto histórico de sustitución del acueducto Palo Verde-Santa Rosalía.

El mandatario sudcaliforniano destacó que esta acción representa una respuesta concreta a una demanda histórica de las comunidades de Mulegé, al tratarse de una infraestructura hídrica estratégica que permitirá mejorar de manera significativa el suministro de agua potable y poner fin a las constantes fallas y suspensiones del servicio, ocasionadas por el deterioro del actual acueducto.

Castro Cosío subrayó que la rehabilitación y sustitución del acueducto forma parte del Plan Nacional Hídrico 2024-2030, impulsado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y que se desarrollará bajo un esquema de financiamiento compartido, mediante el cual la Federación aportará el 50 por ciento de los recursos, mientras que el resto será cubierto de manera solidaria por el Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de Mulegé.

Se prevé que la primera etapa de esta obra inicie durante el presente año, lo que permitirá garantizar el abasto de agua potable para miles de familias durante los próximos 30 años, asegurando la cantidad y calidad del vital líquido, así como el fortalecimiento del bienestar



social, el desarrollo regional y la seguridad hídrica, en congruencia con los principios de la Cuarta Transformación: gobernar con el pueblo y para el pueblo.

Destaca Gobernador Víctor Castro avances de la Cuarta Transformación en BCS y refrenda respeto a la libertad de expresión



Durante un encuentro con medios de comunicación locales, el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío presentó los principales avances y retos de su administración, al tiempo que reconoció la labor informativa de las y los periodistas como un pilar esencial para el fortalecimiento social y democrático de Baja California Sur.

El mandatario estatal reiteró que su gobierno ha garantizado plenamente la libertad de expresión y mantiene una política de puertas abiertas, así como acceso constante a la información pública, convencido de que la crítica, el análisis y la información veraz contribuyen al desarrollo político y social de la entidad.

“Sigamos trabajando”, expresó Castro Cosío, al resaltar que Baja California Sur mantiene indicadores relevantes de crecimiento, con avances sustantivos en la reducción de la pobreza y situándose entre los estados con menor índice de pobreza extrema en el país.

En materia de vivienda, informó que, como parte del programa impulsado por el Gobierno de México encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se prevé la construcción de 37 mil viviendas para familias en situación de vulnerabilidad, de las cuales 700 se entregarán próximamente en el municipio de Los Cabos.

En el rubro de salud, destacó la reactivación de la construcción del Hospital Regional del Instituto Mexicano del Seguro Social en San José del Cabo, con una inversión de 4 mil millones de pesos y más de 260 camas. Asimismo, subrayó que el Hospital General Juan María de Salvatierra ha sido considerado de tercer nivel, con

fortalecimiento del personal médico y de enfermería, modernización de equipamiento y un abasto de medicamentos que alcanza un promedio del 90 por ciento.

En educación, el gobernador resaltó que en 2025 se concluyó una inversión histórica en la Universidad Autónoma de Baja California Sur, además de la apertura de nuevos planteles en Insurgentes, La Ribera y Cabo San Lucas. En educación básica, se construyeron más de 20 planteles y más de 200 escuelas participan en el programa “La Escuela es Nuestra”, con apoyos que van de 300 mil a un millón de pesos. En nivel medio superior, se garantiza beca a todos los estudiantes de preparatorias públicas, con avances también en secundaria.

En educación superior, anunció que Baja California Sur se integrará a la red de universidades Rosario Castellanos, con planteles iniciales en Los Cabos y La Paz. “Vamos a seguir invirtiendo todo lo posible en educación”, afirmó.

En materia deportiva, señaló que una de las obras más relevantes será la rehabilitación del Gimnasio de Usos Múltiples (GUM), con una inversión de 90 millones de pesos y la meta de concluir en 2027, además de la mejora de instalaciones del CREA. También se entregarán obras deportivas en Mulegé, como un estadio de béisbol en Guerrero Negro y una unidad deportiva en Bahía Tortugas, así como el empastado de seis campos en distintos municipios.

En infraestructura urbana, informó que continuará la pavimentación de calles en la capital y en el resto de los municipios, destacando el acceso sur a la ciudad de La Paz. Subrayó que la obra más importante de la Cuarta Transformación en la entidad será la presa El Novillo, con una inversión superior a los 2 mil millones de pesos. En seguridad pública, reconoció que 2025 fue un año complejo; sin embargo, destacó que, gracias al trabajo coordinado entre los tres órdenes de gobierno, Baja California Sur se mantiene entre los 10 estados más seguros del país, reiterando el compromiso de redoblar esfuerzos para garantizar la paz y tranquilidad de las familias.

En el ámbito financiero, informó que se solventaron al 100 por ciento las observaciones realizadas por la Federación, lo que refleja un manejo honesto, responsable y transparente de los recursos públicos.

Finalmente, el Gobernador reafirmó su compromiso con las actividades primarias del estado. “Vamos a seguir trabajando juntas y juntos, con mucho esfuerzo, para fomentar la productividad en el campo y en el mar”, concluyó.

Encabeza Gobernador Víctor Castro primera reunión 2026 con gabinete legal y ampliado

Con el propósito de definir prioridades y fortalecer la coordinación institucional en el nuevo ejercicio anual, el gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, encabezó la primera reunión de 2026 con el gabinete legal y ampliado, enfocada en consolidar avances y establecer metas claras en beneficio de las familias sudcalifornianas. Durante el encuentro se realizó una revisión integral del desempeño en áreas estratégicas. En este sentido, el mandatario estatal exhortó a las y los integrantes del equipo a mantener cercanía con la ciudadanía, sostener un ritmo de trabajo constante y eficiente, así como orientar cada esfuerzo hacia resultados concretos. De igual manera, se acordó fortalecer programas prioritarios, entre ellos Échale Montón, Grupo de Amigos para el Bienestar, Párale a la Violencia y La Chamba Nos Une, además de redoblar acciones frente a la sequía y promover actividades deportivas,



culturales y juveniles en la entidad.

Por su parte, la presidenta honoraria del Sistema Estatal DIF, Patricia López Navarro, informó que los programas sociales serán ampliados durante 2026, con especial atención a comunidades afromexicanas e indígenas, personas en pobreza extrema y proyectos de cultura comunitaria.

A su vez, la secretaria de Finanzas y Administración, Bertha Montaño Cota,

mencionó que diciembre cerró con una dispersión cercana a los 2 mil millones de pesos en pagos de nómina, que incluyeron sueldos, impuestos sobre nómina y terceros institucionales.

Agregó que se encuentra garantizado el pago de los 10 días restantes de aguinaldo el próximo 10 de enero, así como la quincena del mismo mes, lo que representará una derrama similar destinada a servicios personales.

Asimismo, destacó la positiva respuesta de las y los contribuyentes, quienes aportaron cerca de 400 millones de pesos durante diciembre, fortaleciendo las finanzas estatales pese a coincidir con el cierre fiscal. Finalmente, Víctor Castro Cosío reiteró el llamado a su equipo de trabajo a actuar con austeridad, eficiencia y sentido social, manteniendo un gobierno cercano, transparente y orientado a generar bienestar para la población sudcaliforniana.

Encabeza gobernador Víctor Castro sesión del Consejo de Paz y Justicia Cívica en BCS



Durante la primera sesión ordinaria del Consejo de Paz y Justicia Cívica en Baja California Sur, el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío subrayó la importancia de consolidar acciones que fortalezcan la paz y la tranquilidad en la entidad. "La idea central es que el gobierno dialogue con todos los sectores sociales, con el propósito

de garantizar una paz sin simulación y una tranquilidad sin exceso de confianza", puntualizó.

Castro Cosío expresó su confianza en que este órgano colegiado será el encargado de definir el rumbo de las acciones institucionales en la materia. En ese sentido, recordó los avances alcanzados en paz y seguridad, al destacar que Baja California Sur se mantiene como uno de los estados más seguros del país, resultado del trabajo coordinado entre las distintas instancias, lo que ha permitido una disminución significativa en los homicidios dolosos. El titular del Ejecutivo estatal informó que el Consejo trabajará sobre cuatro pilares fundamentales: la coordinación operativa entre instituciones; la vinculación estatal con los consejos municipales; el despliegue territorial para conocer de manera directa las problemáticas de las comunidades; y la

consolidación de un diagnóstico que servirá como base para el documento rector de este organismo.

Durante la sesión, se designó a Alma Lidia Cota Ojeda como secretaria técnica, quien cuenta con una amplia trayectoria en el servicio público, siendo su encargo más reciente la Dirección del Consejo Estatal Anticorrupción.

Finalmente, el gobernador señaló que los primeros trabajos contemplan la elaboración de un diagnóstico y un plan de acción, los cuales se prevé concluir en el mes de abril, con el objetivo de presentar posteriormente un plan integral de acciones y evaluación. Asimismo, convocó a todas las instancias a sumar propuestas y coordinar esfuerzos para continuar reduciendo la inseguridad y las adicciones, y avanzar en la construcción de un entorno más fraterno, solidario y armónico para Baja California Sur.

Fortalecen la economía popular con el programa "Impulso Productivo Familiar"

Bajo la premisa de que el poder solo adquiere sentido cuando está al servicio de la gente, el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío y la presidenta del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF), Patricia López Navarro, entregaron equipamiento a 67 familias del municipio de La Paz, a través del programa Impulso Productivo Familiar. Con una visión humanista y de cercanía social, esta iniciativa dignifica el trabajo de quienes impulsan micronegocios en sectores como la carpintería, la costura y la gastronomía. Al respecto, el mandatario estatal subrayó que estas acciones constituyen actos de justicia social orientados a elevar la calidad de vida, fortalecer el ingreso familiar y promover la autonomía económica. Destacó que 54 de los apoyos fueron destinados a mujeres

jefas de familia, una medida que fortalece el Sistema de Cuidados y fomenta su independencia financiera. "En este Gobierno, la transformación se construye desde abajo, respaldando el talento de nuestra gente para que nadie se quede atrás", puntualizó Castro Cosío. Por su parte, Patricia López Navarro señaló que, gracias al trabajo territorial de los Grupos de Amigos para el Bienestar (GAB), fue posible identificar y acompañar a familias en situación de atención prioritaria, garantizando que los beneficios lleguen a quienes más lo necesitan, bajo un enfoque cercano, humano y transparente.

Asimismo, informó que el SEDIF continuará con las entregas pendientes del programa en los municipios de Comondú, Mulegé y Los Cabos, como parte del compromiso de llevar bienestar a todo el estado.



Encabeza gobernador Víctor Castro el egreso de 176 policías que reforzarán la seguridad en BCS



El gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, presidió la ceremonia de clausura del Curso de Formación Inicial para Policía de Proximidad Estatal, Municipal y Penitenciaria, donde reconoció el esfuerzo de 176 ciudadanas y ciudadanos que se profesionalizan para servir mejor y garantizar

la seguridad de la población.

Durante el evento, realizado en la Secretaría de Seguridad Pública, el mandatario estuvo acompañado por el secretario de Seguridad, Luis Alfredo Cancino Vicente, así como por integrantes de la mesa de seguridad estatal. Castro Cosío destacó que su gobierno

continúa fortaleciendo la seguridad, no solo con infraestructura y equipo, sino con policías cada vez mejor capacitados para recuperar la confianza de la ciudadanía.

“Baja California Sur se mantiene como uno de los estados más seguros del país, con una reducción del 30% en la incidencia delictiva. Todos los días trabajamos para mejorar nuestras instituciones policíacas y militares”, afirmó Castro Cosío.

El mandatario hizo un llamado a los egresados a conducirse con honor y decencia, recordando que, aunque hay quienes no creen en los valores, cada vez más personas luchan por una patria mejor y en paz.

En esta ocasión, se graduaron 31 elementos penitenciarios, 46 policías estatales y 99 policías municipales —50 de Los Cabos, 41 de La Paz, 5 de Comondú, 1 de Loreto y 2 de Mulegé—, quienes recibieron entre 610 y 1080 horas de capacitación, según su función y modalidad, y ahora se incorporan al esfuerzo del gobierno para garantizar la seguridad y tranquilidad de la ciudadanía sudcaliforniana.

Entrega Gobernador Víctor Castro nueva cancha deportiva en la colonia 8 de Octubre; en el municipio de La Paz

El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío, acompañado por la presidenta honoraria del Sistema Estatal DIF (SEDIF), Patricia López Navarro, entregó una nueva cancha para la práctica del pádel en el Punto de Encuentro Comunitario de la colonia 8 de Octubre, en esta ciudad capital, como parte del compromiso de su administración por fortalecer la infraestructura pública orientada al bienestar social, especialmente de la niñez, la juventud y las mujeres.

El mandatario estatal precisó que esta nueva instalación deportiva dará servicio prioritario a niñas, niños y jóvenes de la Casa Cuna-Casa Hogar; sin embargo, estará abierta a toda la comunidad. Asimismo, contará con equipamiento deportivo y el apoyo de instructores del Instituto Sudcaliforniano del Deporte.

Subrayó que este espacio seguro y funcional, digno para la práctica deportiva y la convivencia comunitaria, refuerza la infraestructura deportiva de la ciudad, como parte de las acciones orientadas al bienestar de las familias sudcalifornianas.

La obra, realizada por la Administración Portuaria Integral, tuvo una inversión de 3.2 millones de pesos. Cuenta con una superficie de 10 por 20 metros y está equipada con perímetro de malla metálica, fondo de vidrio templado estructural de 12 milímetros para rebote, piso firme recubierto de pasto sintético, sistema de iluminación con ocho reflectores de 300 watts, red de protección hacia la vialidad,



dos gradas de herrería, control de acceso con banca, techumbre de protección, jardinería y red de riego.

El Gobernador concluyó su mensaje destacando que estas mejoras garantizan la seguridad de las y los usuarios, y reafirmó que se continuarán impulsando más obras y acciones deportivas en los cinco municipios de Baja California Sur.

Gobernador Víctor Castro pone en marcha el programa “La Ética es Parte de Todos” en primarias de BCS

Con el firme compromiso de fortalecer la formación de valores y principios desde la infancia, el gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, dio inicio al programa “La Ética es Parte de Todos” en escuelas primarias de Baja California Sur, arrancando en la primaria Benito Juárez de la ciudad de La Paz.

Esta iniciativa, impulsada por la Contraloría General del Estado, tiene como objetivo fomentar en niñas y niños la capacidad de distinguir entre lo correcto y lo incorrecto, así como comprender la importancia de la ética en la vida social, a través de pláticas y diálogos directos con personal capacitador.

Durante su mensaje, el mandatario estatal señaló que es tiempo de comenzar una nueva etapa que consolide una verdadera



transformación, basada en valores y principios: “un estado y un país donde todas y todos, desde los más pequeños, hagamos lo correcto”, expresó.

Castro Cosío destacó que este esfuerzo busca sentar las bases para que Baja California Sur cuente, en el futuro, con ciudadanas, ciudadanos y servidores

públicos con una sólida formación moral y ética, que contribuya a erradicar prácticas que han causado un profundo daño a la sociedad, como la corrupción.

Acompañado por la secretaria de Educación Pública, Alicia Meza Osuna, y la titular de la Contraloría General del Estado, Rosa Cristina Buendía Soto, el Gobernador subrayó la importancia de promover valores desde edades tempranas, como parte de la construcción de una sociedad más justa, honesta y equitativa.

El programa “La Ética es Parte de Todos” se implementará en los cinco municipios de la entidad y representa una herramienta fundamental para fortalecer la transformación social desde las aulas, colocando a la niñez en el centro del cambio verdadero.

Gobierno de BCS fortalece el trabajo comunitario de los Grupos de Amigas y Amigos para el Bienestar



El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío encabezó el Segundo Encuentro Estatal de evaluación y seguimiento de los Grupos de Amigas y Amigos para el Bienestar (GAB), en el que se revisaron los avances de 2025 y se definieron los objetivos para el año 2026, reafirmando el compromiso de llevar bienestar a las familias que más lo necesitan.

Acompañado por la presidenta del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF), Patricia López Navarro, el mandatario destacó que esta estrategia refleja el espíritu solidario de la transformación, al llevar la acción del gobierno directamente a las comunidades, con cercanía, coordinación y participación social. Actualmente, participan 30 instituciones estatales, federales y del Poder Judicial, que atienden 56 colonias prioritarias en Los Cabos, La Paz, Comondú y Mulegé, impulsando acciones de bienestar, cultura, recreación y fortalecimiento de la convivencia social.

Los GAB colaboran en programas como pensiones alimentarias, desayunos calientes en escuelas, impulso económico, vivienda digna y actividades dirigidas a juventudes, mujeres y familias, consolidando un gobierno humanista y cercano al pueblo de Baja California Sur.

Gobierno de BCS y OXXO firman convenio para habilitar más de 400 Zonas Violeta en la entidad

En el marco de una política pública humanista y con sentido social, orientada a garantizar una vida libre de violencia para niñas, niños, adolescentes y mujeres, el gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, encabezó la firma de un convenio de colaboración con la cadena comercial OXXO, acompañado por el secretario de Seguridad Pública, Luis Alfredo Cancino Vicente.

Mediante este acuerdo, se habilitarán aproximadamente 418 establecimientos de esta cadena en Baja California Sur como Zonas Violeta, espacios seguros que permitirán a personas que enfrenten situaciones de riesgo o violencia resguardarse y solicitar ayuda de manera inmediata.

La firma del convenio tuvo lugar en la Sala de Gobernadores del Palacio de Gobierno, donde el titular del Poder Ejecutivo estatal destacó que esta acción responde al compromiso de la Cuarta Transformación de colocar al centro la dignidad humana, fortalecer la prevención y garantizar que las mujeres cuenten con espacios seguros, cercanos y accesibles para activar protocolos de auxilio, en coordinación con las corporaciones de seguridad y los servicios de emergencia.

Como parte de este esfuerzo conjunto, el personal de las tiendas que operarán como Zonas Violeta recibirá capacitación especializada para la atención de víctimas de violencia, además de contar con un botón de emergencia enlazado directamente al 911, lo que permitirá brindar una respuesta más rápida, eficaz y oportuna.

En su mensaje, el secretario de Seguridad Pública, Luis Alfredo Cancino Vicente, subrayó que esta administración trabaja con firmeza para no normalizar la violencia, sino para combatirla



desde sus causas, a través de la coordinación interinstitucional, la participación social y acciones concretas que generen resultados reales en beneficio de la población. Reiteró que se continuará ampliando la red de protección para que en Baja California Sur no exista espacio para la violencia contra niñas, niños, adolescentes y mujeres.

Por su parte, el gerente de la Zona Pacífico de OXXO señaló que esta estrategia forma parte del programa OXXO Seguros, mediante el cual se busca que las tiendas se consoliden como puntos de resguardo y apoyo, contribuyendo a la construcción de comunidades más seguras y demostrando que la iniciativa privada puede sumarse con responsabilidad social a causas que transforman la vida pública del país.

Impulsa Gobierno del Estado bienestar y economía familiar en Comondú

Como parte de la política social de la Cuarta Transformación, el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío, junto con la presidenta del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF), Patricia López Navarro, encabezó en Ciudad Constitución la entrega de equipo a 17 proyectos productivos familiares, a través del Programa de Impulso Productivo Familiar.

El mandatario destacó que estas acciones garantizan que el recurso público regrese al pueblo mediante apoyos directos que fortalecen el autoempleo y la economía local. "Cumplimos el compromiso de generar bienestar real para las familias", afirmó.

Con una inversión estatal de 250 mil pesos, se apoyaron emprendimientos en diversos rubros, desde abarrotes y carpintería hasta estética y venta de alimentos, de los cuales 15 son encabezados por mujeres, evidenciando el impulso a la inclusión y la justicia social. Próximamente, este programa llegará a Mulegé y Los Cabos.

Por su parte, Luis Alberto Ceseña Romero, director general del SEDIF, explicó que el programa busca mejorar el nivel de vida y



la economía de las familias que cuentan con micronegocios o iniciativas productivas, brindándoles apoyo para fortalecer habilidades, capacidades y competencias, lo que les permite potenciar su desarrollo y aumentar sus ingresos.

Gobernador Víctor Manuel Castro Cosío comparte visión de desarrollo sostenible ante el Colegio de la Defensa Nacional

Atendiendo una invitación de las Fuerzas Armadas, el gobernador de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío, participó con la conferencia "Infraestructura y Desarrollo Económico Sostenible" ante estudiantes del Colegio de la Defensa Nacional, como parte de su proceso de formación académica, social y política.

Durante su intervención, el mandatario sudcaliforniano realizó un recuento histórico del estado y de los desafíos que se han enfrentado para avanzar en su desarrollo, destacando las acciones que impulsa el Gobierno del Estado para promover el crecimiento económico con bienestar social, bajo los principios de la Cuarta Transformación y con pleno respeto al entorno ecológico.

De manera especial, subrayó el trabajo que se realiza para mejorar el uso y manejo del agua, uno de los principales retos que enfrentan tanto la administración estatal

como los ayuntamientos, priorizando el derecho humano al agua y la sostenibilidad a largo plazo. Castro Cosío también se refirió a los cambios estructurales derivados de la desaparición del régimen de zona libre, cuando el comercio era uno de los pilares de la economía sudcaliforniana, y explicó que actualmente el turismo es la principal actividad económica, sector en el que se desarrollan estrategias coordinadas con la iniciativa privada, privilegiando un crecimiento ordenado y con justicia social. En materia de seguridad, Castro Cosío destacó la estrecha coordinación con las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional, al señalar que la paz y la seguridad son condiciones indispensables para el desarrollo económico y el bienestar de las familias sudcalifornianas.

Finalmente, reconoció que la condición insular de Baja California Sur representa un reto adicional para el desarrollo, por lo



que reiteró que su gobierno trabaja con responsabilidad y honradez, cuidando que la riqueza natural del estado sea aprovechada de manera adecuada y se traduzca en beneficios reales para todas y todos.

Al término de la conferencia, se llevó a cabo una sesión de preguntas y respuestas, tras la cual el gobernador recibió un reconocimiento por su participación y aportación al proceso de formación de quienes integran el Colegio de la Defensa Nacional.

Gobernador Víctor Castro refrenda su compromiso con las y los servidores públicos de BCS



En cumplimiento de los compromisos asumidos con las y los trabajadores de la administración pública, el gobernador de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío, encabezó la entrega de uniformes al personal sindicalizado y de confianza de 16 dependencias del Gobierno del Estado, como una acción que

fortalece la identidad institucional y representa un apoyo directo a la economía.

Durante el acto realizado en las instalaciones del Palacio de Gobierno, y acompañado por el dirigente estatal del Sindicato de Burócratas, Marco Antonio Cota Aguilar; el secretario general del Sindicato de Burócratas, Sección La Paz, Alejandro Solache Rivera; así como el subsecretario de Administración, Jorge Humberto Bautista Rodríguez, se efectuó la entrega simbólica de 4 mil 41 uniformes, cuya adquisición representó una inversión superior a los 3.3 millones de pesos.

En su mensaje, el Ejecutivo estatal reconoció el compromiso y la vocación de servicio de las y los trabajadores, al señalar que su labor diaria es fundamental para que se cumpla nuestra responsabilidad social. "Ustedes son el alma y el corazón del gobierno", expresó.

Castro Cosío exhortó al personal a continuar desempeñando sus funciones con profesionalismo y responsabilidad, y subrayó que una administración cercana al pueblo se construye con servidores públicos comprometidos y con un profundo sentido humano.

Finalmente, destacó que estas acciones forman parte de una política pública que coloca a las personas en el centro, fortalece el sentido de pertenencia y contribuye a ofrecer servicios más eficientes y una mejor atención a la ciudadanía, en congruencia con los principios de la Cuarta Transformación.

Gobierno de BCS fortalece atención a la niñez en Loreto con inversión histórica y acciones integrales de bienestar

En cumplimiento de su compromiso con la protección, seguridad y desarrollo de la niñez y la adolescencia, el Gobierno del Estado, a través del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF), entregó equipamiento y mobiliario para fortalecer la atención a la infancia en el municipio de Loreto, con una inversión cercana a un millón 734 mil pesos.

El acto fue encabezado por el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío, acompañado por la presidenta del SEDIF, Patricia López Navarro, así como por autoridades estatales y municipales. Durante su mensaje, el mandatario subrayó que estos apoyos, destinados principalmente al Centro de Atención Infantil (CAI) y al Centro de Asistencia Social Casa Hogar, refrendan el compromiso con los sectores que más lo necesitan.

"En la Cuarta Transformación, nadie se queda atrás, y menos nuestras niñas y niños.

Estamos saldando una deuda histórica con quienes, durante años, no tuvieron respuesta a su legítimo derecho a vivir en espacios dignos, seguros y humanos", expresó.

Durante esta jornada de bienestar, el Ejecutivo también entregó 39 acciones de vivienda, que incluyen seis cuartos con baño, 21 paquetes de materiales y 12 títulos de propiedad, con una inversión total de 3.2 millones de pesos. Asimismo, se otorgaron dos vehículos tipo pick-up, uno para la Escuela Normal y otro para el Ayuntamiento de Loreto, fortaleciendo la capacidad operativa y de atención institucional.

Como parte del apoyo integral, se dotó a los centros beneficiados con mobiliario infantil y juegos seguros para fomentar el desarrollo de las niñas y los niños, así como con equipo y mobiliario administrativo.

De igual manera, el CAI recibió material médico pediátrico para fortalecer la atención y el monitoreo de la salud infantil. A estas



acciones se sumó la entrega de equipo de cocina, lavandería y seguridad, con el objetivo de mejorar la operatividad y las condiciones de los espacios.

Este centro brinda apoyo a madres trabajadoras de escasos recursos mediante acciones coordinadas de atención, prevención y acompañamiento, enfocadas en fortalecer el desarrollo cognitivo y motriz de las niñas y los niños en situación de mayor vulnerabilidad.

Inicia temporada de avistamiento de la ballena gris en Puerto Chale, con obras que fortalecen el bienestar comunitario

El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío, acompañado por la alcaldesa de La Paz, Milena Quiroga Romero, prestadores de servicios turísticos y habitantes de la comunidad, dio el banderazo oficial de inicio a la temporada de avistamiento de la ballena gris en Puerto Chale, actividad consolidada como motor de desarrollo económico y bienestar social.

El mandatario sudcaliforniano destacó que este logro es resultado del trabajo coordinado entre los tres órdenes de gobierno y las familias de la comunidad pesquera, subrayando que el crecimiento del Festival de la Ballena debe seguir beneficiando de manera directa a las y los habitantes de la zona.

Durante el festival se reconoció a las y los ganadores del concurso gastronómico regional y del torneo de pesca de orilla, fortaleciendo la identidad productiva de la comunidad.

Previo al acto inaugural, el gobernador, junto a la presidenta del Sistema Estatal DIF, Patricia López Navarro, entregó un Punto de Encuentro Comunitario (PEC) y Cocina Regional, con una inversión de un millón 655 mil pesos, obra que beneficiará a 415 personas. Este espacio, equipado con paneles solares e infraestructura sustentable, también funcionará como albergue temporal para 80 personas en temporada de lluvias y huracanes.

Finalmente, Castro Cosío reiteró el compromiso de su gobierno de



continuar transformando Baja California Sur con obras que mejoren la calidad de vida, así como de integrar próximamente a Puerto Chale a la red de energía eléctrica.

Por su parte, la alcaldesa Milena Quiroga informó que se espera una afluencia aproximada de 36 mil visitantes en esta temporada.

Reafirma Gobierno del Estado compromiso de diálogo y colaboración entre los tres Poderes



En un encuentro con diputadas y diputados de la XVII Legislatura del Congreso del Estado, magistradas y magistrados del Tribunal Superior de Justicia, así como con integrantes del gabinete legal, el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío destacó la importancia de demostrar que en Baja California Sur los tres Poderes del Estado son capaces de tender puentes de

diálogo y colaboración para hacer frente a los principales retos, actuando siempre con honradez y en beneficio del pueblo sudcaliforniano.

Durante este primer encuentro entre los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, realizado en la Sala de Gobernadores de Palacio de Gobierno, el mandatario estatal subrayó que, más allá de militancias o diferencias partidistas, el interés superior es llevar bienestar a los sectores productivos, como ganaderos, pescadores y agricultores, así como fortalecer la infraestructura urbana, deportiva, de salud y carretera, además de avanzar en materia de seguridad y coordinación con el sector empresarial. Castro Cosío enfatizó que mantener un diálogo permanente permitirá construir soluciones conjuntas a las principales demandas de la población, consolidando un proceso de transformación con enfoque de

humanismo, justicia social y participación ciudadana plural, donde el bienestar de las personas sea el eje central de la vida pública. En este marco, la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Claudia Jeanette Cota Peña, y el diputado Erik Iván Agúndez Cervantes coincidieron en la necesidad de unir esfuerzos y trabajar en un solo sentido por el bienestar de las y los sudcalifornianos, proponiendo institucionalizar este encuentro al menos una vez al año.

Finalmente, el Gobernador propuso la construcción de una agenda conjunta entre los tres Poderes, que permita que la pluralidad y la diferencia fortalezcan una democracia sustentada en la justicia y la dignidad, transformando las estructuras políticas, sociales y económicas para garantizar que el bienestar humano sea el centro de las decisiones públicas.

Reconoce Gobernador avances del proyecto SATOUMI para restaurar zonas marinas en La Paz

El gobernador del estado, Víctor Manuel Castro Cosío, encabezó un encuentro con la comunidad científica del Centro Interdisciplinario de Ciencias Marinas (CICIMAR) para conocer los avances del proyecto SATOUMI, que instala arrecifes artificiales tipo Shell Nurse en la bahía de La Paz con el fin de recuperar áreas degradadas y fortalecer la biodiversidad marina.

Acompañado por Marina Robles García, subsecretaria de Biodiversidad y Restauración Ambiental de la SEMARNAT; Carolina Armenta Cervantes, secretaria de Planeación Urbana, Infraestructura, Movilidad, Medio Ambiente y Recursos Naturales; y Marcial Arellano Martínez, director del CICIMAR, el mandatario estatal destacó el compromiso de la administración estatal por impulsar acciones de conservación basadas en ciencia y colaboración institucional.

Durante el encuentro, especialistas detallaron que, con apoyo de la Agencia de

Cooperación Internacional del Japón (JICA) y Ocean Construction, se han colocado 633 arrecifes Shell Nurse, que ya funcionan como refugio y zonas de reproducción para 8 especies de peces, 205 especies de invertebrados y 14 de valor comercial, además de alojar huevos, larvas y adultos de al menos siete especies adicionales.

“El punto es devolver vida donde ya no la había. Estos espacios estaban agotados y hoy vuelven a generar esperanza para las comunidades del mar”, expresó Castro Cosío.

Por su parte, Robles García indicó que el Gobierno de México respaldará este modelo con la intención de expandirlo a otras entidades costeras. A su vez, Carolina Armenta enfatizó que los avances demuestran que es posible revertir el deterioro ambiental mediante ciencia, trabajo conjunto y participación social.

Este esfuerzo también atiende el problema de acumulación de conchas desechadas,



que afectaba la salud y la pesca de especies como huachinango y jurel.

El proyecto se desarrolla en coordinación con JICA, SEPADA, SEMARNAT, CONAPESCA, IMIPAS, UABC, FEDECOOP, Noroeste Sustentable (NOS) y la comunidad científica y pesquera.

SATOUMI es el único proyecto en operación fuera de Japón, lo que posiciona a Baja California Sur como referente nacional en restauración ecológica.



La Sección de Junior 2026

La entrevista, el reportaje, los acontecimientos contados desde una visión muy particular

A 27 años de la alternancia en Baja California Sur



En una entrevista reciente realizada por el periodista Eliseo Zuloaga Canchola, el exgobernador de Baja California Sur y actual Subsecretario de la SADER, Leonel Cota Montaño, rememoró los acontecimientos que marcaron la elección del 7 de febrero de 1999. Durante la charla, Cota reflexionó sobre su salida del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el impacto social que tuvo aquel proceso electoral. El funcionario explicó que su decisión de abandonar el PRI "no fue por razones personales, sino por un tema social en el cual la población se involucró de manera contundente, manifestado en el 60% de los votos de la elección de 1999". Aclaró que en ese momento "era delito salirse de un partido", lo que dio aún más relevancia a la postura asumida por él y su grupo. Cota destacó que abandonar el PRI "reivindicó el hecho de que el pueblo tenía valor, de que el pueblo dijo 'por aquí es', por lo cual se ganó el proceso electoral de 1999". Subrayó que este hecho debe servir como lección para cualquier grupo político, especialmente para los que se consideran de

izquierda, ya que representa un valor democrático significativo. Durante la entrevista, Cota recordó que en aquel proceso electoral todas las personas con cargos públicos eran sus adversarios, mientras que la sociedad se mostraba "harta" del abandono y de los excesos del poder político. Esta situación, señaló, fue una lección clave sobre la importancia de escuchar y atender las demandas de la población. "Hay que salir a platicar, a escuchar lo que la sociedad reclama. Eso fue muy importante", señaló. Para Cota, la gran herencia del movimiento del 99 y de lo ocurrido nuevamente en 2011 con Marcos Covarrubias radica en que la gente interviene activamente cuando percibe que el gobierno ha abandonado principios y valores. El exgobernador enfatizó que el involucramiento ciudadano en las decisiones de gobierno es un hecho histórico relevante en Baja California Sur. Destacó que estos movimientos demostraron que los ciudadanos no se limitan a ser espectadores, sino que buscan poner orden y reclamar sus derechos cuando consideran

que las autoridades han fallado. Cota también abordó el comportamiento electoral de los sudcalifornianos, señalando que "las personas votan más por las personas que por el partido". Aunque hay votantes que se identifican con una fuerza política, explicó, "la gente escoge a quien va a apoyar y por ahí determina su decisión, lo que es un valor relevante porque no hay imposición de membretes". El funcionario recordó que el movimiento de 1999 "sembró la semilla" de una ciudadanía crítica y participativa que sigue presente en la actualidad. Para él, los partidos en el gobierno deben ganar su permanencia a pulso, pues la población tiene la capacidad de decidir y de influir en el rumbo político de la entidad. Cota aprovechó para enviar un saludo a quienes participaron en aquel proceso electoral, mencionando que "desde Guerrero Negro hasta Cabo San Lucas, fueron muchas personas, miles de héroes anónimos" que contribuyeron a cambiar la historia política de Baja California Sur. La entrevista tuvo una duración de 13 minutos con 30 segundos y está disponible para su consulta en la plataforma correspondiente, ofreciendo un testimonio directo sobre uno de los episodios más significativos de la política regional reciente





y en el estado

Economía de Baja California Sur crece 4.3% y lidera a nivel nacional durante el tercer trimestre de 2025



Baja California Sur se posicionó como la entidad con mayor crecimiento económico del país durante el periodo julio-septiembre de 2025, según los resultados del Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAAE), herramienta que permite analizar la evolución de la economía estatal a corto plazo, informó Maribel Collins Sánchez, secretaria de Turismo y Economía. Destacó que el estado registró un crecimiento del 4.3 por ciento en el tercer trimestre, superando a Colima, San Luis Potosí, Guerrero y Tamaulipas, lo que refleja el dinamismo y la fortaleza de la actividad económica local. Collins Sánchez subrayó que estos resultados son producto del trabajo coordinado entre el Gobierno del Estado, el sector productivo y la iniciativa privada, así como de la implementación de políticas públicas orientadas a fortalecer sectores estratégicos como el turismo, el comercio, los servicios y la atracción de inversiones. Asimismo, informó que la tasa de crecimiento acumulada de enero a septiembre de 2025 fue del 2.9 por ciento, lo que confirma una tendencia positiva y sostenida en el desempeño económico. "Estos indicadores confirman que avanzamos sobre bases sólidas, generando mayor actividad económica, empleo y bienestar para las familias sudcalifornianas. Continuaremos trabajando para mantener este ritmo de crecimiento con una visión responsable, incluyente y sustentable", expresó la titular de Turismo y Economía. Finalmente, reiteró el compromiso de la administración, encabezada por el gobernador Víctor Manuel Castro Cosío, de seguir impulsando estrategias que fortalezcan la economía local y consoliden a Baja California Sur como una de las entidades con mejor desempeño económico a nivel nacional.

Programa de Reencarpetado Emergente en La Paz beneficia a más de 30 mil personas

En conferencia de prensa, la alcaldesa de La Paz, Milena Quiroga Romero, informó que el Programa de Reencarpetado Emergente, que se ejecuta entre el Gobierno Municipal, Gobierno del Estado y el FOIS, se encuentra en su etapa final con un avance aproximado del 80%. "Tenemos un avance importante en las



pavimentaciones, en resumen son 9.5 kilómetros de longitud, más de 50 millones de inversión entre el Estado y el Ayuntamiento con FOIS, y 135 mil metros cuadrados de asfalto; entonces hablamos de pavimentaciones importantes que ya en su mayoría están concluidas", precisó la alcaldesa. Milena Quiroga resaltó que más de 30 mil personas se beneficiarán de manera directa, además de quienes transitan diariamente por estas vialidades, y se estima que las obras de pavimentación concluyan durante este mes. Cabe recordar que, la iniciativa surgió como una estrategia de atención inmediata tras los daños provocados por la temporada de lluvias y huracanes en diversas vialidades de la capital del estado, por lo que a finales de 2025 iniciaron los trabajos de pavimentación con asfalto en 14 calles prioritarias. Las vialidades ya concluidas son: Arboledas, Villas del Encanto, Tenochtitlán, Francisco J. Mújica (de Antonio Díaz Soto a Benito Beltrán), San Carlos, Esmeralda,

Humanidad, Nevado de Colima, el crucero de Querétaro y Yucatán, así como en las colonias Las Garzas y Agua Escondida. Finalmente, indicaron que continúan los trabajos en la calle Valentín Gómez Farías y un tramo más de Francisco J. Mújica, y está por iniciar la pavimentación en Héroes de Independencia, en el tramo de 5 de Febrero a Márquez de León.

Habilitan paso vehicular en el crucero de Colosio y Margarita Maza: SEPUIMM

A partir de este miércoles 11 de febrero, se habilitó un paso provisional en el crucero de los bulevares Luis Donaldo Colosio y Margarita Maza (Alta Tensión), informó la Secretaría de Planeación Urbana, Infraestructura, Movilidad, Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEPUIMM). Israel Soria Villa, director de Infraestructura Vial y Movilidad, explicó que esta medida permitirá desviar el flujo vehicular por una sección contigua al cruce, facilitando la circulación mientras se avanza en la reconstrucción con concreto hidráulico. En coordinación con Tránsito Municipal de La Paz, se reforzará la seguridad y se agilizará el tránsito, especialmente en temporada de lluvias, cuando la zona suele verse afectada. Se hace un llamado a conductores y transportistas a respetar los señalamientos y límites de velocidad para evitar incidentes. "La colaboración ciudadana es clave para que nuestras vialidades se transformen de manera eficiente y segura para toda la comunidad", concluyó Soria Villa.

Rehabilitación del crucero Colosio y Margarita Maza



GOBIERNO DEL ESTADO DE
BAJA CALIFORNIA SUR
Secretaría de
Planeación Urbana, Infraestructura,
Movilidad, Medio Ambiente y
Recursos Naturales
Gobierno de Baja California Sur





ESCENARIO DIF

CALLE PASEO ÁLVARO OBREGÓN
Y NICOLÁS BRAVO

A PARTIR DE LAS 18:30 HRS

DOMINGO
22 FEB



Jueves **12** de febrero

DANZAS POLINESIAS AKILIANNE
CONCURSO DE CANTO 2026 1RA.
SEMIFINAL CATEGORÍA INFANTIL
TALLER DE DANZA FOLCLÓRICA
PROF. LUIS DORANTES
PAYASO TOY
CONCURSO DE CANTO 2026 2DA.
SEMIFINAL CATEGORÍA INFANTIL
ACADEMIA DE DANZA DANZART
ACADEMIA DE BAILE ALOHA
GRUPO FLORES MUSICAL

Viernes **13** de febrero

DANZAS POLINESIAS TE ORI MANA
AMARTE BOS
CMA EXPRESSION DANCE
CONCURSO DE CANTO 2026 1RA.
SEMIFINAL CATEGORÍA JUVENIL
ACADEMIA DE BAILE CMA K POP
GRUPO FOLCLÓRICO MENJICHIPA
CONCURSO DE CANTO 2026 2DA
SEMIFINAL CATEGORÍA JUVENIL
PAYASO TOY
GRUPO MUSICAL ALTA FRECUENCIA

Sábado **14** de febrero

CONCURSO DE DISFRAZ
INFANTIL FACHA Y FANTASIA
PRESENTACIÓN CORTES
REALES SALIENTES 2026
CEREMONIA DE CORONACIÓN
REYES DE LA CULTURA DA
REYES INFANTILES 2026
DANZA POLINESIA FARE ORI
CIRCO MÁGICO DE ITALIA
GRUPO MUSICAL IDR

Domingo **15** de febrero

MARIETA ACADEMIA DE DANZA
BALLET CLÁSICO LA FUENTE
DESFILE DE CARROS ALEGÓRICOS 2026
ACADEMIA DE BAILE THE MOVE
CANTANTE JUVENIL KEVIN
GRAN FINAL CONCURSO DE CANTO 2026
INFANTIL Y JUVENIL
GRUPO DE DANZA AMBROS
PAYASO TOY

Lunes **16** de febrero

ACADEMIA DE BAILE HABI DANCE COVER
ACADEMIA DE BAILE MOVEMENT DANCE STUDIO
ACADEMIA DE BAILE NATURE NO TE HERE
JUST DANCE K POP
DESFILE DE CARROS ALEGÓRICOS 2026
ACADEMIA DE BAILE TDO
ACADEMIA DE BAILE THE CLIQUE
GANADOR DEL CONCURSO DE CANTO
CATEGORÍA INFANTIL
ACADEMIA DE BAILE PINK SOLDIER
ACADEMIA DE BAILE BDF
PAYASO TOY

Martes **17** de febrero

DANZA POLINESIAS MAUHAKEA
STUDIO DE BALLET PETIPA
DESFILE DE CARROS ALEGÓRICOS 2026
ACADEMIA DE BAILE CLASS JAZZ
SHOW DE ANIMACIÓN INFANTIL BO AFRICAS LA PAZ
FOLCLÓRICO CENTRO ELEGÍA
GANADOR DEL CONCURSO DE CANTO INFANTIL
CENTENARIO DANZA
BAILE FOLCLÓRICO JUVENIL DE LA SEP CADEA
GRUPO MUSICAL ALTA FRECUENCIA

Aaron Romero Taylor
Agente de prensa





esLA
PAZ

LA PAZ 2026
DEL 12 AL 17 DE FEBRERO

CARNAVAL

Reinas del Cambio

SÁBADO
12 FEB



**MIKE
SALAZAR**

ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

SÁBADO
13 FEB



**NATALIA
JIMÉNEZ**

ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

SÁBADO
14 FEB



**MON
LAFERTE**

ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

SÁBADO
15 FEB



**BANDA
MACHOS**

35 ANIVERSARIO
ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

SÁBADO
15 FEB



**PATY
CANTÚ**

ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

LUNES
16 FEB



**MARIO
BAUTISTA**

ESCENARIO JUVENTUD
CALLE MELCHOR OCAMPO

LUNES
16 FEB



**CAPIBARAS
TOUR**

EL COYOTE Y CRISTY IZARRADA
ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

MARTES
17 FEB



**EDEN
MUNOZ**

ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

MARTES
17 FEB



**LALO
MORA**

ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

DOMINGO
22 FEB



**SARITAH
BEBÉ
KARDENAS
HK3**

ESCENARIO PRINCIPAL
KIOSCO DEL MALECON

SÁBADO
21
FEB



GRAN CIERRE DEL CARNAVAL

Con la actuación especial
del ícono mundial.

RICKY MARTIN

ESTADIO GUAYCURA

www.showbizticket.com